

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 61 (1957)

Artikel: Université populaire jurassienne : rapport d'activité de l'année 1957-1958
Autor: Mœckli, Jean-Marie
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-558731>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Université Populaire Jurassienne

Rapport d'activité de l'année 1957-1958

Le 9 février 1957 a lieu à Delémont la séance de fondation de l'Université populaire jurassienne ; la base de départ est atteinte ; dès lors, les sections se constituent, et, en même temps que se préparent les cours de la saison 57-58, cinq universités populaires jurassiennes locales sont créées, celles d'Erguel, de Tramelan, des Franches-Montagnes, de Delémont et de Porrentruy, qui sont reçues à l'Université populaire jurassienne à l'occasion de

la première séance du Conseil, le 7 décembre 57, à Delémont.

Ce sont trente-cinq délégués des sections et des associations et institutions qui participent à ces débats importants, présidés par M. A. Viatte, président du comité d'étude. On nomme tout d'abord le bureau. A l'unanimité, M. Eugène Péquignot, ancien secrétaire général du Département fédéral de l'Economie publique, est désigné comme président, M. A. Viatte, professeur à Zurich, comme vice-président, M. G. Lutz, de Tramelan, comme trésorier, et M. Jean-Marie Moeckli, de Porrentruy, comme secrétaire. L'assemblée prend ensuite les décisions qui lui incombent : elle adopte les statuts des sections, fixe le montant de l'inscription aux cours (fr. 10.—), la cotisation à l'organe central (fr. 1.— par inscription), la rémunération des professeurs (fr. 30.— ; fr. 40.— pour les professeurs du dehors) ; décide la création d'un fonds de compensation devant soutenir les sections financièrement faibles ; elle remercie enfin le Comité d'étude, et particulièrement son président, M. A. Viatte, dont les efforts trouvent en ce jour leur récompense.

Le Comité de direction et le Bureau, sous la présidence compétente et expérimentée de M Eugène Péquignot, ont assuré au cours de l'année la marche administrative de l'Université populaire. Ils se sont réunis à plusieurs reprises pour étudier les problèmes techniques et financiers qui se posent aux sections et à l'organe central. Grâce

à la compréhension de l'Emulation, de l'ADIJ et de la Direction de l'Instruction publique, nous avons pu *liquider le solde passif de l'exercice 56-57*. Le budget pour 57-58 prévoyait des dépenses importantes, notamment pour un versement au fonds de compensation et pour l'organisation de voyages d'étude. Malheureusement, ces beaux projets n'ont pu se réaliser ; en effet, si l'Emulation (qui reçoit en outre notre rapport dans les « Actes ») et l'ADIJ, continuant leur politique généreuse, nous accordaient chacune une subvention de fr. 500.—, l'association Pro Helvetia opposait une fin de non-recevoir à notre demande de subside, et la Direction de l'Instruction publique n'a pas encore répondu à notre requête. C'est ainsi que les frais d'administration ont pu être couverts par les cotisations des sections, mais qu'aucun de nos grands projets n'a pu être réalisé.

Du côté des *affaires étrangères*, le Comité de direction a eu à s'occuper de notre affiliation à l'Association des Universités populaires suisses ; il a décidé que seule notre association régionale s'y ferait représenter, et que nos sections en seraient dispensées. C'est M. J.-P. Moeckli, directeur des cours à Delémont, qui a défendu nos intérêts à l'assemblée annuelle du 28 juin 1958, à Zurich ; nous avons appris avec plaisir que l'A.U.P.S. nous a accordé une aide unique de fr. 1000.— qui nous sera bien précieuse.

Le fonds de compensation n'a pas été mis à contribution cette année, et nous en sommes fort heureux ; d'une part nous avons la preuve que nos universités populaires locales travaillent avec succès et, d'autre part, nous ne savons pas encore dans quelle mesure nous pourrons alimenter ce fonds cette année !

Le travail des sections au cours de l'exercice 57-58 peut être qualifié d'excellent ; preuve en soit l'augmentation réjouissante du nombre des cours et des auditeurs. Il convient ici de féliciter vivement les comités locaux, et plus particulièrement ceux qui consacrent des journées entières à l'organisation de leur section, les directeurs des cours, MM. W. Sunier en Erguel, W. Jeanneret à Tramelan, A. Cattin aux Franches-Montagnes, F. Gerster à Moutier, J.-P. Moeckli à Delémont et A. Widmer à Porrentruy ; c'est d'eux avant tout que dépendent la bonne marche et l'efficacité de notre institution. Ajoutons qu'une section est en voie de constitution dans la Vallée de Tavannes, et que des tractations sont en cours avec l'Université populaire de Bienne au sujet de La Neuveville.

On prête une éloquence aux chiffres. Nous vous soumettons donc le rapport statistique des cours d'hiver 57-58, auquel nous adjoignons des remarques explicatives et dont nous tirons quelques conclusions.

Rapport statistique hiver 57-58

Remarques préliminaires

a) On aura remarqué que les colonnes réservées aux jeunes agriculteurs et ouvriers sont vides, sauf pour les Franches-Montagnes ; en effet, seule cette section a consenti l'hiver passé des réductions aux jeunes gens non-apprentis ; cette initiative intelligente sera suivie désormais par les autres sections.

b) Les cours de Vicques et de Bassecourt sont organisés par la section de Delémont ; ils représentent plus qu'une expérience intéressante, ils sont un succès, et d'autres sections organiseront dès l'hiver prochain des cours décentralisés.

Commentaires sur la participation des différents groupes sociaux

Agriculteurs : seuls 28 agriculteurs, jeunes gens compris, soit 2,4 % des auditeurs, ont suivi nos cours, dont 11 à Vicques et 10 à Saignelégier ; pour les autres localités, la participation est pour ainsi dire nulle. Nous savons qu'il est difficile d'attirer les agriculteurs à nos cours, et chacun en comprend les raisons ; cependant, le résultat de Vicques (25 %) doit nous inciter à organiser en plus grand nombre des cours décentralisés dans les villages.

Ouvriers : nous en avons attiré 184 (jeunes gens compris), soit 15,8 %. Nous notons là une progression appréciable sur 56-57 (11,5 %), et des résultats excellents à Vicques (40 %), Saignelégier (29 %) et Bassecourt (26 %). Tous les dirigeants de l'Université populaire jurassienne se rendent compte que la fréquentation de nos cours par les milieux paysans et ouvriers est un de nos buts principaux ; pour l'atteindre, il nous faudra continuer à organiser des cours techniques et pratiques et à décentraliser notre activité.

Employés et commerçants : c'est là un public fidèle et actif, qui constitue le gros de nos auditeurs : 41,9 %, c'est-à-dire 490 auditeurs, dont le chiffre élevé de 280 femmes.

Industriels, techniciens et artisans : ce groupe social pourrait être mieux représenté ; il ne compte en effet que 126 auditeurs, soit 10,8 %. Sa participation pourrait être renforcée, semble-t-il, par l'organisation d'un plus grand nombre de cours scientifiques et techniques : algèbre, physique, etc.

Professions libérales et enseignement : les membres de ce groupe fréquentent surtout les cours dits culturels, et sont en grosse majorité du sexe féminin.

Jeunes gens : dès l'hiver prochain, les sections accorderont une réduction importante à tous les jeunes gens, et nous pensons que cette mesure encouragera plus de jeunes (119, soit 10,2 %, cette année) à suivre nos cours.

Les groupes sociaux et la nature des cours

Si nous groupons les cours, culturels (littérature, art, musique, histoire, etc.) d'une part, scientifiques et sociaux (mathématiques, sciences, psychologie, problèmes économiques, droit, etc.) d'autre part, techniques et pratiques (photographie, art de s'exprimer, théâtre) enfin, nous arrivons aux résultats suivants :

	Nombre	Auditeurs	Hommes	Femmes	Audit. par cours	Agr. et ouvr.	En % du total des agr. et ouvriers
Cours culturels	11	388	125	263	33	45	21 %
Cours scientifiques et sociaux	10	335	171	164	33	64	30 %
Cours techniques et pratiques	9	442	264	178	49	105	49 %

Quelques observations

- 1) Les femmes fréquentent surtout les cours culturels, beaucoup moins les cours techniques et pratiques.
- 2) Les cours techniques et pratiques sont mieux fréquentés : 49 auditeurs par cours, pour 33 à ceux des autres groupes.
- 3) Près de la moitié des ouvriers et des agriculteurs ont choisi les cours techniques et scientifiques.

Nous pourrions multiplier les observations, mais nous nous contentons de celles que nous venons de formuler, parce qu'elles découlent de l'évidence et qu'elles donnent un reflet exact de notre activité. Nos universités populaires locales ont déjà tiré toutes conclusions utiles de leurs expériences, et nous sommes certains que nous pourrons l'année prochaine saluer un nouveau succès, un nouveau progrès.

En guise de conclusion, nous remercions les auditeurs de leur confiance et de leur fidélité, les membres du comité de direction et des comités locaux de leur dévouement, les institutions amies, en particulier l'Emulation et l'A.D.I.J., ainsi que la Direction de l'Instruction publique, de leur compréhension généreuse.

Le secrétaire de l'Université populaire jurassienne :

Jean-Marie Mœckli